

# 週刊新潮

6月1日号  
400円



21

抑留中に亡くなつたりした  
父母の兄弟の写真などが掛けられていたものだ。  
戦争から生きて帰つてきた父親は幸運だった。仏壇を開くと誰かの戒名が書かれた位牌があつて、さらにその中から、見たことも会つたこともないご先祖さまの名前を薄い杉板に墨で書いたものがたくさん出てきた。赤痢などの伝染病や栄養失調などで乳幼児の死亡率が極めて高かつたのだ。

僕たちの祖父母は、たいへい明治生まれ。ほとんどが病院ではなく、大きなかつた。仏壇の鎮座する座敷の畳の上に寝かされ、目を閉じてあの世へ行つた。

わが家の場合、それまで、2日おきに聴診器や注射器の入った大きな黒革のカバンを持って祖父の往診に来てくれたのは、京都帝大医学部を出て満州の大きな病院の内科部長だった先生で、診察が終わるとカバンを閉じ、布団から上半身を起こ

した祖父と、囲碁や将棋の話などをしてお帰りになるのだった。あるとき先生は、玄関先で靴を履きながら、心配顔の家族にこう言つた。

「きょうは起き上がりにならなかった。またひどく痛むようでしたらモルヒネの注射を打ちましよう。急に病状が進みましたね。あと数週間かもしれません」

その言葉の通り、祖父はしだいに食が細くなり、枯れるように80代半ばで亡くなつた。

「ご臨終です」  
こういう場合の死因は、

自宅で死ぬか病院で死ぬか、それが問題である。かかりつけ医や在宅医療のエキスパートが不足し、団塊の世代が75歳を超える2025年には、年間20万人ほど死亡者が増える。はたして「死に場所難民」が現実となるのか。前号に続き「死に方の研究」その2である。



第7回

## 「死に場所」をどうつくるか

ジャーナリスト  
**大江 犢**



この文章の作者は誰か？昭和の初め、社長みずから作つた入社試験で応募者に問うたのは文藝春秋の菊池寛だつた。宗派に関係なく、これぐらいはマスコミをめざす学生の常識だというわけだろう。現代語に訳すと、人間の内容乏しく軽薄な生き方は、よく考えてみると、

も知らず、明日とも知らず、遅れ先立つ人は、元のしづく、末の露より繁りと言へり。されば、朝には紅顔ありて夕には白骨となる身なり。すでに無常の風きたりぬれば、即ち二つの眼たちまちに閉ぢ……（白骨の御文）

御文は「おふみ」と読む

「さて、答えは？」

「蓮如上人かな」

ピンポーン！ このあい

だテレビでクイズ番組を見

たが、なんでも知つている

東大生グループなら、簡単

に当ててしまふかもしれない

世代

作家・堺屋太氏が1976年に小説『団塊の世代』を著して広まつた造語。昭和22、23、24年の第一次ベビーブーム期に生まれた世代を指す。共通の経験として、(1)戦争とモノ不足を知らない、(2)人生の最初から高度経済成長の中に育つた、(3)物心がいた頃にはテレビが鉱業の用語。「堆積岩中に周囲と成分の異なる物質が丸みをもつた塊となつてゐる状態」(前掲書)を指す。

から手紙である。浄土真宗の親鸞上人(1173~1263)の教えを250年後、中興の祖となる8代目上人が仮名交じりの平易な言葉でしたため、門徒に宛てた書簡形式の伝道文で、「凡夫往生の手鏡」と言われた。

い。たしか、可愛げのない医学部の学生もいたな。ちよどいい。

君たちは知つてゐるか。

死がとんでもなく身近な存

在だった時代が、ついこの

あいだ、昭和の途中まであ

い。たしか、可愛げのない医学部の学生もいたな。ちよどいい。

君たちは知つてゐるか。

死がとんでもなく身近な存

在だった時代が、ついこの

あいだ、昭和の途中まであ

ったことを。仮に知識としてであつても、死の匂いと皮膚感覚として。団塊世代なら覚えているだろう。昔の家の鳴居には、曾祖父母や祖父母、そして南方で戦死したりシベリア





連載 4

## 間違いが少なかったから東大に入った

テレビの収録で会った東大生がこんなことを言っていた。「東大生というのは、間違えてこなった人。人生に間違いが少なかったから東大に入れた」。

この時代に東大に入るこれが本当に「間違いじゃない」と胸を張って言えるのかと突っ込みたかったが、確かに日本のエリートには失敗を経験していない人がたくさんいる。学校のテストでは満点ばかり。受験も難なくクリア。卒業後は、大企業に入社したり、国家公務員になっていく。

失敗のない人生。一見すると、非常に素晴らしい。誰だって失敗なんてしたくないからね。

だけど、ちょっと考えるところが非常に危うい思考だということがわかる。なぜなら、生きるために必要なルールというのは、時間が経てば変わってしまうからだ。

たとえば、インターネットの普及で、記憶力の価値は著しく落ちた。応仁の乱の顛末から、神楽坂の名店

の電話番号まで、ほとんどことは検索すればわかつてしまう。大昔の人は電話番号を数十も暗記していたらしいが、今では自分の番号さえ知らない人も多い。

ある時代の正解は、別の時代では間違いともなる。たとえば「大企業の正社員になれば安心」という昭和型の発想。昭和の花形企業だったはずの東京電力も東芝もシャープも、あんなことになってしまった。新潮社も昔は学生に人気の企業だったらしい。

今では企業側も、自分たちの先行きに不安を感じているのか、何の失敗もしてこなった人よりも、失敗を繰り返しながら、様々な状況に対応できる人材を求めている。

最近フジテレビのドラマが不調な理由の一つも、制作陣のトライ＆エラーの少なさにあると思う。

ドラマのプロデューサーは、挑戦できる機会がとにかく少ない。一人のプロデューサーが担当できる作品は年に一本程度だ。それにもかかわらず、一回でも企

画が失敗したら、「できない人扱い」されてしまう。これでは中々、優秀な作り手は育たない。

一方で、マンガ原作のドラマや映画がとにかく多いのも、場数が関係していると思う。マンガ編集者は、新入社員時代から何十人の作家を担当し、膨大なトライ＆エラーを繰り返す。

数をこなすということは、一般に思われているよりも、はるかに大事なことなのだろう。実際、ヒットメーカーには多作な人が多い。音楽の秋元康も、小説の東野圭吾も、映画の川村元氣も、その名前を一年のうちに何度も見ている。

そもそも、名作だけを生み出した大家はいない。どんな作家にも絶対に駄作は存在する。もっとも、どんな駄作でも崇めてくれる一定のファンを獲得してしまうことはあるけれど。

そしてこのエッセイ。今回の内容が「つまらない」と思った人も、これからトライ＆エラーの中で、素晴らしい回もあるかも知れないでの、期待しておいて欲しい。

「現在、年間およそ130万人が亡くなっていますが、その大半は延命死で、家族は後悔している。QOD（クオリティ・オブ・デス）は世界最低レベルですよ。私が執筆したり講演したりするのは、その無念な思いで死んでいった人たちのためである。『延命治療を一切やるな』とは極論。逆に、延命をいつまでも止めないのも極論です。中庸こそが本来あるべき姿だとと思うのです」

「氣をつけなくてはいけないのは、終末期医療に携わる在宅医はピンからキリま

いします」と書けばいい。ただ、本人の意思が尊重されにくい日本では「中止」の選択は困難です。がんでも同じですが、薬も治療も本来、止め時があるはず。でも日本の医療には、そうした発想が無い。近い将来、これは最大の課題となるかもしれません」

「それなら、いつたい延命死の数はどれぐらい?」「死の数はどのくらい?」「それでも日本の医療には、そうした発想が無い。近い将来、これは最大の課題となるかもしれません」

でという事実だ。その能力と経験には天と地ほどの差がある。政府の方針で在宅医を増やそうとしている段階だから、そもそも在宅医

の数も少ない。しかも、いまは出来の悪い奴ほど補助金目当てで在宅医になるのだという、同業者の声もあるぐらいだ。

## 在宅医也要注意

そんな中で「在宅医に命を縮められた」と嘆くのは、故・大橋巨泉氏の妻の寿々子さんである。

「入院していたがんセンターから自宅に戻った当日に、その先生が往診に来て、いきなり主人の傍で開口一番」と仰るのです。その瞬間、主人は絶句していました

「そう振り返りながら、『私も『どうなっているんだろ』と戸惑いながら、その先生と話をしました。

主人がまず『痛いのは嫌ですか』と伝えますと『痛いのはいけません。すぐ痛み止めを手配します』と、その場で鎮痛剤の処方箋を書き始めました。翌日、オプソというモルヒネ系の鎮痛剤が大量に届きました。そして2

主人はがんが消えてカナダ旅行にも行けるとうれしそうに自宅に帰ってきたわけで、その点において在宅医の先生に勘違いがあつたと思うのです。オプソは恐ろしい薬です。飲み始めて4日ほどで主人は起き上がり状態になってしまった。これはおかしいとなつて、退院から5日目、旧知のがんセンターの先生に連絡しました

「このケースは双方に言い分がありそうだが、学ぶべきことは多い。このケーブルは双方に言い分がありそうだが、学ぶべきことは多い。

「在宅医の先生は今までこそ『そんな発言はしなかった』と否定するかもしれません。誰もがこう思い、おわるのさ、昔から。団塊絶壁世代は心せよ。